

Gewerkschaft Technik
und Naturwissenschaft
im dbb beamtenbund
und tarifunion



BTB Arbeitskreis Vermessungswesen



BTB Arbeitskreis Landentwicklung

Gemeinsames Positionspapier des BTB AK Vermessungswesen und des BTB AK Landentwicklung der Gewerkschaft für Technik und Naturwissenschaft im öffentlichen Dienst (BTB) zur Fachkräftegewinnung – für eine starke technische Verwaltung

Nur eine starke technische Verwaltung kann nachhaltig den wirtschaftlichen Wohlstand mit gestalten. Sie gewährleistet und erfüllt wichtige Arbeit in der Daseinsvorsorge, z.B. beim Bau und bei der Unterhaltung der Infrastruktur. Sie ist auch in Zukunft unentbehrlich.

Argumente für ein starkes amtliches Vermessungs- und Geoinformationswesen in den Ländern:

1. Wir liefern die Basis

Geodaten bilden die wesentliche Grundlage aller Rauminformationen und sind zentraler Baustein zur Lösung gesellschaftlicher Anforderungen. Nur ein starkes staatliches Vermessungswesen kann mit seiner Geokompetenz den Digitalisierungsprozess zur Bereitstellung der Daten erfolgreich umsetzen.

2. Eigentumssicherung

Kann ein in über hundert Jahre hart erarbeiteter Wohlstand unserer Industriegesellschaft erhalten werden, wenn es kein amtliches Liegenschaftskataster mehr gibt? Die Daten des Liegenschaftskatasters sind in Verbindung mit dem Grundbuch unverzichtbarer Bestandteil in der Eigentumssicherung.

3. Topographische Karten und digitale Modelle

80 % aller Entscheidungen fußen auf Rauminformationsgrundlagen. Das amtliche Landesrahmenkartenwerk inkl. der digitalen Höhen- und Landschaftsmodellen der Vermessungs- und Geoinformationsverwaltungen der Länder liefert die Basis, z.B. für politische Entscheidungsprozesse.

4. Luftbildsammlungen

Luftbilder, digitale Orthophotos sind flächendeckend für Nutzer verfügbar. Seit Jahrzehnten nützen die Vermessungs- und Geoinformationsverwaltungen der Länder eine photogrammetrische und radartechnische Erfassung der Erdoberfläche aus der Vogelperspektive, die auch für eine Öffentlichkeit flächendeckend und regelmäßig aktualisiert verfügbar ist.

5. Wertermittlung / Gutachterausschüsse

Gutachterausschüsse erstellen Verkehrsgutachten, führen die Kaufpreissammlung, legen Bodenrichtwerte fest und fertigen Grundstücksmarktberichte. Vorteil: Homogene Datengrundlage mit hoher Markttransparenz basierend auf erhobene regionale Marktdaten. Diese bilden eine wesentliche Grundlage bei Investitionsentscheidungsprozessen.

Eine funktionierende Landentwicklungsverwaltung der Länder ist aus nachfolgenden Gründen unverzichtbar:

1. Entwicklung des ländlichen Raumes

Die Landentwicklungsverwaltung der Länder tragen auf der Grundlage ihres Auftrages ganz wesentlich zur Entwicklung des ländlichen Raumes bei. Hierbei werden in vielschichtigen Neuordnungsverfahren erhebliche Fördermittel eingesetzt und Landnutzungskonflikte zwischen den verschiedenen Interessen an den Raum aufgelöst. Das kommt nicht nur der ländlichen Bevölkerung sondern auch der Wirtschaft zu Gute. Mit der zunehmenden Sensibilisierung für Natur und Landschaft werden auch derartige Projekte unterstützt und gefördert.

2. Herstellung gleichartiger Lebensverhältnisse

Die Landentwicklungsverwaltung haben im Rahmen von Strukturförderung und Dorfentwicklung ausgezeichnete Instrumente zur Förderung und Unterstützung der Dörfer und damit des ländlichen Raumes. Im Hinblick auf die Schaffung gleicher Lebensverhältnisse wird so zur Minimierung der in vielen Regionen erkennbaren Stadtfucht beigetragen.

3. Umsetzung von nationalen Infrastrukturprojekten

Die Landentwicklungsverwaltung der Länder unterstützen andere Träger bei der Umsetzung von Großbauprojekten. Durch entsprechende Unternehmensflurbereinigungen, z.B. bei einem Neubau von Autobahnen, ICE-Neubaustrecken, Bundesstraßen oder wasserwirtschaftlichen Projekten werden Enteignungen vermieden. Die Flurbereinigung sorgt für einen gerechten Ausgleich zwischen dem benötigten Flächenbedarf für das Projekt und dem Anspruch der Betroffenen auf ihr jeweiliges Eigentum (Eigentumssicherung).

Fazit:

Der Staat und damit die Politik dürfen bei der ganzheitlichen Steuerung der technischen Verwaltung nicht versagen und müssen wirkungsvoll für eine Gesellschaft auftreten.

Um wirtschaftliche Akzente für eine gesunde Entwicklung mit regionalen Schwerpunkten zu erzielen, sind die technischen Verwaltungen der Vermessungs- und Geoinformation sowie der Landentwicklungsverwaltung der Länder eine unverzichtbare Säule für Politik, Wirtschaft, Verwaltung, Justiz und Wissenschaft.

Diese o.g. Verwaltungen erledigen Arbeiten auf hohem Niveau. Ausreichende personelle und finanzielle Ressourcen sind daher unabdingbare Erfordernisse, um mit qualifizierten Fachkräften den Anforderungen der Zukunft gerecht zu werden.